

中札内村総合行政推進委員会 第2回財政部会 会議録

日 時 令和3年8月11日（水） 19:00～21:15
場 所 役場庁舎 会議室2
出席委員 佐藤裕二、山口公雄、奥井千英子、杉本啓子、丹野 優、嶋崎直子、鎌田 修
（7名）
欠席委員 間船信子、林 雄司（2名）
事務局 総務課長 川尻年和、住民課長 高島啓至、福祉課長 高桑佐登美
総務課長補佐 渡辺大輔、総務課主査 竹村幸二

議 事

（開 会） 19:00

（川尻課長） 皆様お忙しい中、財政部会に出席いただきまして誠にありがとうございます。
本日と来週の二日にわたり、令和2年度に実施した事業の内部評価結果と次期
まちづくり計画について、皆さんから意見を頂くこととなりますので、よろしく
お願いいたします。
それでは、部会長から挨拶をお願いいたします。

（部会長） 皆さんこんばんは。今週と来週で2回開催し、意見をもらいます。内容は多
いですが、積極的に発言をお願いします。

（川尻課長） これからの議事は、部会長の進行で進めさせていただきます。よろしくお願
いいたします。

（部会長） それでは、審議を進めさせていただきます。
審議事項の令和2年度事業に関する政策評価と村長公約の進捗状況及び次期
まちづくり計画前期基本計画についての概要説明を事務局からお願いします。

（渡辺補佐） はじめに、政策評価の概要等について説明します。
「政策評価」とは、行政が実施している施策や事務事業について、業務の内
容・成果を点検・検証し、その評価結果を次の政策の立案や推進に活かすこと
によって政策の質的向上を図るための行財政改革の一つの手法であります。
また、村のまちづくり基本条例の第9章に政策評価を実施し、村民参加によ
る評価を行うことと規定しています。
評価にあたっては一次評価として担当課による評価、二次評価として村長に
よる評価、三次評価として総合行政推進委員会による村民評価の3段階で評価
を行い、それぞれの視点で事業に対する検証・評価を行っています。
令和2年度に実施した事業評価については、まちづくり計画の節毎の36項
目について実施しています。

村長公約の進捗状況は、32公約について実施状況の確認を行い、令和2年度における状況は、実施済みが25公約、一部実施が7公約となっています。

以上が政策評価の概要になります。続いて、次期まちづくり計画の基本計画について説明します。

資料の6ページの下段計画期間図をご覧ください。

基本計画は、令和4年度から7年度までの前期4年間で取り組む施策になります。

7ページをご覧ください。

5つの基本目標を掲げ、その目標を細分化した体系図になり、政策ごとに計画を立てています。

今回、現行の第6期まちづくり計画後期基本計画に基づき実施した事業の成果や進捗状況を評価して、次期の第7期まちづくり計画に反映していきます。

以上で説明を終わります。

(部会長) 今、政策評価及び基本計画の概要について説明がありました。

続いて、各実施事業の審議を始めて行きたいと思います。進め方について、事務局から説明をお願いします。

(渡辺補佐) 本日の財政部会では、総務課、福祉課、住民課に係る令和2年度事業に関する政策評価と次期まちづくり計画の基本計画について審議を行います。

進め方としては、全部を説明すると時間が掛かりますので、ポイントをしぼり、政策ごとに政策評価と基本計画を合わせて説明した後、皆さんから意見を伺いたいと思います。

(部会長) ただいまの進め方についてはよろしいでしょうか。

(意見等なし)

それでは、始めに総務課から説明をお願いします。

(川尻課長) ー資料に基づいて説明ー

(部会長) ただいま総務課から説明がありました。それではみなさんの方から質問、意見をお願いします。説明のあった所以外でもかまいません。

(委員) 政策評価の1ページのところで、村民ワークショップを初めて無作為抽出で行ったとのことでしたが、どれくらいの人に案内して、どの程度応募があったのでしょうか。

(渡辺補佐) 昨年のまちづくり座談会では、600人程に案内して4%程の応募があり、先月の産業課のキッチンスタジオの座談会は6%程の応募がありました。一般的には3%程と聞いており、指名されると公募だと申込みづらいところの後押

しとなって、応募につながっているように思います。

最近、移住された方の参加も多くあり、意見交換できて楽しかった、いろんな村民の方と知り合えたという感想があって、村としては新たな方法として試行錯誤しながら進めています。

(委員) 先日、施設課の鉄道記念公園のワークショップに参加しましたが、参加者は30代が少なかったです。当日まで鉄道記念公園を子ども向けの公園にしようというテーマであることは知らず、募集の際に主題を明確にして参加者に事前に伝えるようにすればもっと子育て世代の方の参加があったと思います。他の方もテーマは知らなかったようでした。

以前から子どもたちのためのシンボリックな公園があると良いとは思っていました。

(渡辺補佐) 確かにもっと事前に内容を伝えた方が参加しやすいと思いますし、参加に向けての準備ができたと思います。

(川尻課長) 無作為抽出で当たった場合は、皆さんは参加しますでしょうか。

(委員) テーマがはっきりわかれば、参加しやすいかもしれないです。興味があるものであれば、参加すると思います。

(委員) 興味があれば参加するかもしれませんが、当たっても参加しないと思います。

(委員) 当たりましたが、参加しませんでした。

(部会長) 住民アンケートは回答がくるものですか。

(渡辺補佐) 50%回収できれば良いほうで、40%程度です。

(委員) 基本目標1の「男女共同参画の推進」の多様な性のあり方は、LGBTのことを指すのですか。

(川尻課長) そのとおりで、LGBTの表現をあえてわかりやすいようにしました。考えていく必要があるテーマだと思っています。

(委員) 防災無線が途切れることがあります。コンセントをさしているのに電池切れではないと思いますが、建造物の影になって受信が悪いのか、本体の問題なのか。メール配信で内容を確認しています。他の人から同様の話はありますか。

(川尻課長) ときわ野などでアンテナを立てているところもあります。樹の葉なども多い

ことも影響しますが、季節に関係なく聞こえやすい状況は必要と思っています。

メール配信で良いという方もいますが、今回、ラインも活用して情報発信していこうと思っています。本州の災害のような事例が本村でもないとは言えなく、避難指示の情報発信の媒体として複数あってもよいと考えています。

(部会長) 他に無ければ、次に福祉課から説明をお願いします。

(高桑課長) ー資料に基づいて説明ー

(部会長) ただいま福祉課から説明がありました。それではみなさんの方から質問、意見をお願いします。

(部会長) 山村留学は突然話が出たように思うのですが、前々から話が合ったのでしょうか。

(高島課長) 教育委員会が担当になりますが、1年程前から話はあったと思います。児童数が激減していることから一つの検討策であったのが、上札内小学校の校長が以前に山村留学の経験があったことなどから話が進みました。

(委員) ゴミ袋の配付について、介護の上で、おむつや生理用品はゴミがたくさん出るので、介護支援者向けのゴミ袋の配付があると助かると思います。匂いがでないように袋にくるんだりして実物よりも体積は増えるので、少し助けてもらえるとうれしいです。

(高島課長) ニーズがどれくらいあるか聞いて、福祉課と連携しながら検討していきたいと思います。

(高桑課長) ケアマネージャーからもニーズについて情報を聴いてみます。

(委員) 放課後児童クラブについてですが、水泳少年団に行くため、学童へ一度行った後、プールへ行くことがあります。学童施設の移転の考えはあるのでしょうか。

また、週の半分だけ学童を利用したいという人もいると思うのですが、ニーズはあるのでしょうか。

(高桑課長) 現在、移転の予定はありません。学童の利用については、お休みすることはできますが、日割りはないので1ヶ月の利用料はかかります。

(高島課長) 以前に移転の話は浮上したことはありました。現状は、社協で運営しているので就労センターとセットで動かさなければならないことや目の前の公園のこ

ともあり、近々に移転の計画はないです。保護者からの要望は少なからずあります。

(委員) 多くの子が行ったり来たりしているのを見えています。

(部会長) 放課後に学校に残れない日が週2回くらいあるはずで、学校にそのままいれるならば問題ないかもしれません。

(委員) 十勝バスの運賃助成について、施設入所の高齢者も利用できますか。

(高桑課長) 施設に住所を置いていけば、村民として利用できます。

(高島課長) 付き添いの方は負担していただきます。

(委員) 障害の相談支援センターで、困りごとの相談に乗ってもらえるなら心強いですね。

(高桑課長) センターに相談してもらえたら情報提供できますし、相談は日常業務でも受けています。PRを進めたいと思います。

(高島課長) 障害者相談員を設置し、障害を持つ方が相談できる体制はつくっており、広報で紹介していますが、なかなか相談がない状況です。

(委員) ちょっとした困りごとは社協でも対応しているのでしょうか。

(高桑課長) 相談内容によって、体のことだと保健センターで、生活資金のことは社協などになりますが、連携しています。

(部会長) コロナウイルスワクチン接種を打たない人はいるのですか。

(高桑課長) 20～30代はまだ少ない状況です。

(部会長) 活動量計のリーダーライターをかざす場所は増やせないでしょうか。
それだけのためには行きづらく、セブンイレブンやセイコーマートなどあれば、気軽にできてまだまだ増えると思います。

(高桑課長) 増やす検討はしていきますが、ローソンではロッピーを利用しており、サッポロドラッグストアでも置いてあるのでPRしていきたいです。

(部会長) サツドラに置いてあるのは気づかなかったです。

- (高桑課長) サツドラは奥に設置してあり、気づきにくいかもしれません。
- (委員) 改善センターは1階に体組成計が設置されていて、こっそりと利用できない印象があり、体重など計るのに若い女性などは抵抗があると思います。衝突があると良いと思います。
- (部会長) 他に無ければ、次に住民課から説明をお願いします。
- (高島課長) ー資料に基づいて説明ー
- (部会長) ただいま住民課から説明がありました。それではみなさんの方から質問、意見をお願いします。
- (委員) 政策評価の27ページに医師2名体制の必要性はないと判断したとありますが、待つ時間が長いと聞いており、2名体制になる可能性はあるのでしょうか。
- (高島課長) 体制が変わってまだ慣れていない部分もあると思いますが、丁寧に診察していることもあり時間がかかっていると思います。医師からの要望もなく、一生懸命に診療している最中であり、様子を見なければと思っています。仮に希望したとしても医師がすぐに配置されるわけではなく、家庭医療学センターの考え方もあります。1名体制の確保は出来ており、診療科を増やすことも私の考えでは2～3年はないと思っています。リハビリ科などの検討はあるかもしれませんが、将来的に2名体制は無いと断言できませんが、現段階で2名置くとも言えないです。
- (委員) 後期高齢者保険料の支払額については、どこからどのように知らされているのでしょうか。通知が届いた記憶がなく、毎年、役場に確認しています。
- (高島課長) 保険料は、北海道で一括して算定し通知書を送っており、私も実際の通知は見たことがないので確認して連絡します。
- (委員) 有害鳥獣駆除についてですが、コミュニティ広場はカラスが多く、カラスの子育て時期は気が立っていて怖いと思うことがあります。カラスは駆除対象ではないのでしょうか。駆除しなくても追い払ってもらおうと良いです。
- (高島課長) カラスが狙っているものが近くにあるのではないかと思います。例えばゴミ出しの仕方が悪いとか。大きな音を出す方法もありますが、街の中のカラスを追い払うのはなかなか難しいです。駆除頭数で計上しているカラスは、牛舎などにおいて農村部で駆除したものになります。

- (委員) ゴミ分別のマナーは、移住者にどのように伝えてありますか。近くにアパートが一軒あるので、新しい人が来るとゴミの捨て方が良くない場合があります。
- (高島課長) 引越しの手続きに来られたときは説明している時間がなく、分別の冊子を渡しているだけとなっています。細かく見ていない可能性があります。
- (部会長) 外国語版もあるのですか。
- (高島課長) 外国語版を就業先の会社に渡して、説明してもらっています。
- (委員) 資源ゴミの回収日を最後の週だと思いこんでいる方もいるようで、1ヶ月くらい置かれていることがあります。
- (高島課長) 生ごみは休みでも月・木に固定しましたが、以前の方法で捨てる方もおり、周知していきます。
- (部会長) 役場職員によるゴミ拾いは、いつ実施しているのですか。
- (渡辺補佐) 美しい村づくりの一環として、毎月1回、終業後に課ごとで都合の良い日に実施しています。
- (部会長) もっとアピールした方がよいと思います。
- (委員) ボランティアごみも分別は必要でしょうか。
- (川尻課長) 燃えると燃えないは大まかに分ける必要があります。結構拾ってくれている方もいるので、広がっていけばよいと思っています。
- (高島課長) ボランティアごみ袋を広報などでPRしていますが、周知が広まっていないかもしれません。
- (部会長) 他に無ければ、今日の審議はこれで終了したいと思います。
その他、次回の委員会について事務局からお願いします。
- (渡辺補佐) 次回は、8月19日に総務課、施設課、消防に係る施策について審議を行いますので、よろしくお願いいたします。
- (部会長) 最後に、全体を通じて何かございますか。
無ければ以上もちまして、財政部会を終了させていただきます。長時間にわ

たり大変お疲れ様でした。

(閉 会) 21 : 15